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談「人工受孕」    陳麗嫻姑娘 

從報章上得知有關一位是演藝界女星，及一位姓李的知名人士，最近都面

對有關「人工受孕」的事件而困擾，其實我們對「人工受孕」的認識太少

了，原本「人工受孕」是為著一些不育的夫婦提高女方受孕的機會，很多

時不育是由於男方的精子或精液出了問題，或女方的子宮內膜異位或排卵

出了問題，甚或面對無法解釋的不孕症，現今的醫學科技卻為不育夫婦帶

來希望，不過，「人工受孕」並非萬能，懷孕率因每對夫妻的年齡，身體

狀況，精子及卵的品質…等條件而有所不同，總有不少夫婦無法藉「人工

受孕」而達致懷孕的目的。 
 

詩 127:3 兒女是耶和華所賜的產業〄所懷的胎、是他所給的賞賜。 
 

生兒育女本是神賦予人的恩賜，並非所有人都能擁有的，兒女也不是我們

的個人或夫婦財產，我們是上帝的受託人，照顧和育養兒女，幫助兒女認

識真神行在天路中，作為父母因著神的託付，而忠心教養建立子女對天父

的信靠。 
 

不在婚姻盟約下，人若因著金錢的原故而「人工受孕」，那只是一椿交

易，當中沒有愛也沒有委身，不需計較誰是真正父或母的，子女也得不著

一個真正的家的，也許有人以為生在富有之家就一定是個幸福的小公主或

小王子了，但事與願違地，一個連真正的身份也沒有的人，會迷失在一個

金錢掛帥的世代中，擁有很多豐富的物質享受，卻難擁有一個溫暖和諧的

家園，有一位孤兒院的院長一生沒有經過婚姻和懷孕，卻是眾多孩子心中

的慈祥父母。 
 

加 4:27 因為經上記、『不懷孕不生養的、你要歡樂〃未曾經過產難的、你

要高聲歡呼、因為沒有丈夫的、比有丈夫的兒女更多。』 
 

願以聖經互勉，聖經的應許是真實的。  
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「從基督教倫理角度看 

        『人工受孕』這回事」   雷振華牧師     

自胚胎學家 Robert Edwards 及婦科醫生 Patrick Step-

toe 合作，於 1978 年 7 月 25 日誕生了全世界首名「試管嬰

兒」。  ○1 「試管嬰兒」這門研究人類生殖的科技面世後，人工

受精、代母產子、人類胚胎、基因研究等「人工受孕」的方法

便應運而生。據香港家庭計劃指導會網頁資料顯示在香港，每

六對夫婦，便有一對有不育的情況，這情況與世界其他發達國

家的情況相仿。女性隨著年齡增長，不育的機會率相對增加，

年過四十的婦女情況相對較差。○2 夫婦不能有自己的兒女，不

能成為父母，失去一種沒有後代的將來、覺得自己不夠完整

等。鑒於這情況，有不少夫婦便試行「人工受孕」的方法去為

他們的家庭添丁。 

近日引起全城哄動的一宗新聞是有位富豪的兒子，為了討父

親歡心，前赴美國找尋一位不知名的女士利用最高科技透過配

種，作代母生子。最終，這位代母為這位富豪的長子誕下三位

男孩，當然這位富豪見到自己可有抱孫的機會，便喜上眉頭；

但這宗新聞卻引起了爭議性的討論，這做法是否合乎社會道德

倫理問題。 另一宗新聞是一位藝人為盼望自己可誕生一對孖

女，自己便找尋一位醫生為她人工受孕，以期能為自己圓夢，

可是這位藝人在懷孕五個月後，這對孖女因母親小產終告夭

折。上述的那位富豪兒子及那位藝人，同樣抱著一個盼望，希

望透過自己的行動去為自己的盼望去製造生命，以達成自己的

心願，當中雖然有喜有悲的結局，但我們應如何回應這些社會

新聞呢？特別作為基督徒的我們，我們又應持著甚麼觀點去看

這些新聞？ 

本文嘗試以基督教倫理角度去討論人工受孕這回事，按一位

著名的基督教倫理大師賈詩勤（Norman L Geisler）的看法，

「人工受孕」這名稱乃隸屬於生物醫學的範疇○3 ，而本文所寫

的內容不是一些人類生殖的科技理論上的討論，而是我們專注

在聖經的真理上去探討上帝如何去看「人工受孕」這回事，好



 

 

讓大家能清楚上帝對世人以自己的方法與安排去締造生命是有

何提示？ 

 

(一)我們需知道「人工受孕」技術歪曲了上帝創造人類的規律 
 

「人工受孕」這種漸趨多人使用的生殖科技，而「人工受孕」這種生

殖科技也漸漸超越於使用已婚夫婦二人的精子和卵子予以結合來生殖

下一代，「人工受孕」這種生殖科技更嚴重地超越了過去只容限制許

夫婦透過這種生殖科技生兒育女的限制，發展至嬰孩的父親和母親可

以沒有任何的親密關係，無論是感情上與 / 或性愛上，男方與女方之

間只是純粹的商業經濟交往。因此，這等「人工受孕」的方法也觸發

了生命倫理等問題備受爭議，上帝角色的議題更備受關注。  

「代理孕母」看似是可以解決「人類不孕」的問題的其中一個方案。

但是，另一方面，代理孕母透過無性生殖的方式而受孕，尌是背棄神

的計劃。從基督教信仰角度來看，「人工受孕」是一種違反天意、破

壞人倫，純為個人私利出發的行為。上帝設立男性和女性結合，二人

成為一體，藉愛情的結合，達到委身的高峰，而得著上帝所賜的產

業。當這種人工受孕的方式轉移至使用捐贈者的精子和卵子，甚至代

孕母之後，便變成了嚴重的倫理的問題，有一個由自己和配偶結合而

產生的生命，是十分奇妙的事，但若加入了「第三者」，便容易成為

婚姻關係的障礙，亦會令子女成長之後，出現一些不必要的身份危機

和困擾的問題。 

從基督教傳統的信仰來看，生殖繁衍下一代並非人類可以全然控制

的。生命並不全然在我，新的生命更是如此，豈能由人可以完全決

定？生殖科技的使用卻突顯了人類的操控慾望。在思考這個問題時，

我們需要知道，一對夫婦是否可以生育下一代乃是神的恩典，而不是

權利。因此，我們可否擁有一個孩子，並非我們的選擇，而是上帝的

恩賜及管家的受託者。基督徒認定孩子不是屬於父母的，而是屬於上

帝的，需知道子女是耶和華所賜的產業，故孩子的擁有權並不單在生

物上，或是血緣的角度來定奪的。正因為孩子是上帝的恩賜，從創

1:28 中道出神藉婚姻賜給人類子孫；因此，以科技輔助生育不單是一

個醫學問題，也不在於我們的選擇及不是在我們的控制之下，這亦涉

及神的主權問題。 
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(二)我們也需知道「人工受孕」技術否定了生育子女需在婚姻關係中

進行 
 

    婚姻是對生命的委身、實踐愛情的場景。婚姻對每對夫婦而言，

有著獨特的意義；生育可以是婚姻功能之一，但不能本末倒置。根據

《創世記》第 1-2 章，神所設立一個很重要的創世秩序是家庭制度。

在每一家庭中，不單每一個丈夫或妻子要幫助其配偶，成為對方的人

生伴侶，而且要生養眾多，遍滿地面，以致他們能一代接一代地治理

全地，完成神委託他們的管治責任。這意謂一個家庭除了有夫妻二人

之外，尚要有兒女；而生兒育女這件工作，是在婚姻關係中進行，與

第三者無關。代孕母之願意代人生子，以個人的生命養育非血緣的生

命，往往主要是以獲取經濟利益為目的，因此科技輔助生育演變成為

「懷孕商業化」，種種不道德的事發生亦同時產生。再者生育，是愛

情生活的新發展，是二人愛情的結晶。因此，生育是夫妻之間的事，

不應該有婚姻關係以外的第三者插入其中。 

 

(三)我們更需知道「人工受孕」技術是剝奪了人性的尊嚴 
 

      基督徒生物醫學倫理另一個核心原則，乃是人的尊嚴。人的生

命既尊嚴又是神聖的。人是照神的形象、樣式被造的(創 1:27)，是神

創造的頂峯。○4 人的尊貴之處在於人是按上帝的形像被造、是上帝的

兒女；而照神的設計，做愛和做孩子是歸在一起的，這是創造秩序的

一部分。「懷孕商業化」的生育過程，只會大大減低上帝造人的那一

份「人的尊嚴」。人的尊嚴是上帝所賦予的，並所有人均可享有的，

而不會因社會的地位而有所不同的。人類的生命都是創造主的傑作，

有從神而來的目標及召命、是要與神及其他信徒活在永恒的互愛關係

中。代理孕母的執行過程中，卻將胎兒降格為一種工具；把生命及胚

胎的本身，交託給醫生和生物學者權下，對人的開始和去向，建立起

技術的操控。生命的尊嚴是無可取代的，每一個胎兒生命都有其獨特

的價值，代理孕母是以現代科技處理想要小孩而又不孕的夫婦的遺

憾。這樣作成的操控，不但損害了夫妻作父母權利，也損害了孩子的

自然出生權利；這不但違反了父母自然生育的尊嚴，也違反孩子人性

的尊嚴。然而，我們卻要知道孩子具備獨立自主的尊嚴和價值，並不

是為滿足父母的需要而生的。 
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結論 

基督徒倫理並不是否定人類科技的成尌，而是指出「人工授孕」

這等生殖科技的運用是有不當之虞。因為除了上帝是生命的主宰外，

沒有人可以自稱有權利去擁有及操縱另一個人。今日，我們面對的社

會，是一個倫理道德被挑戰及是一個真理被輕看的世代。當人認為自

己有權有勢能呼風喚雨，要甚麼有甚麼；有金錢財富尌能想做尌去

做，藉先進科技、人進化的智能去逆天而行；透過自己個人私慾去破

壞人倫次序及上天的意旨，以為透過法律漏洞、金錢萬能地製造能人

所不能的造人行動。基督徒和非基督徒的生物醫學倫理是相對對，基

督徒相信神特別照自已的形象創造人類，又賜下保存生命尊嚴和聖潔

的道德命令；故此，基督徒的責任是事奉神、而不是扮演神。我們不

是生命的工程師，只是它的管理員。○5  

「愛」是基督教倫理的精華，因為耶穌說這是最大的誡命：首先

是先要愛神，然後是愛人如已(太 22:37-39) ；故此，我們必須把這

愛人的心，在每個倫理範疇中實踐出來。愛不是空洞，沒有實質感覺

或態度。它在明確的誡命上更形具體。耶穌說：『如果你們愛我，尌

要遵守我的命令』(約 14:15)。故此，基督徒不論是在生物倫理學

上，還是其他道德問題上，都應從聖經尋求指引。○6 同時，上帝曾如

此說：「尊重我的，我必重看他；藐視我的，他必被輕視。」（撒上

2 ： 30） 
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首先，感謝主給我有機會在培育部事奉，過去三年時間對主日

學的事項增加了解，主日學之設立對於教會在真理上培育信徒，極

之重要，教會作為社區的鹽和光，屬靈的生命必頇成長，見證主耶

穌基督的愛。 

主日學的基本課程是福音性查經，價值觀重整和新生命與新生

活，被稱為「天恩三寶」，對於初信的弟兄姊妹這「三寶」，是重

要的。有些外來的弟兄姊妹分享時，說自己的堂會沒有查經班，本

人覺得很可惜，若初信時都不能與聖經有美好的關係，久而久之就

不會視聖經為每天的食量，屬靈的歷程也不會成長。感謝主的保

守，天恩堂的主日學基本課程每年都能巡迴開辦。而且，更有肢體

願意帶領這「三寶」去研習聖經，使帶領者及學員都得到造就，願

主繼續使教會能堅固這查經班，與未信的朋友分享福音，願主的國

度不斷增長。 

除了「三寶」外，培育部更開設經卷（例如〆約翰一、二、三

書）及實用生命班（承諾一生），反應良好。培育部會開設更多經

卷班給弟兄姊妹選擇。 

主日學學分制現已設立，這制度可使弟兄姊妹了解到自己在主

日學所完成的課程，幫助他們報讀主日學時，選擇適合自己的課

程。在整理主日學的資料時，遇到很多困難，那時經歷了神與我同

在的安慰，使學分制可以順利推出，感謝主。學分制還有很多要改

善的地方，承蒙各弟兄姊妹和朋友給我們寶貴意見。 

有幸可以參與培育信徒的事奉，感謝主的帶領及幫助孩子面對

別人時能克服的懼怕，學習表達自己。     

事工透視鏡    培育部             Ringo 張植明執事 

7 



 

 

兩棵植物同時放在窗台，一棵是真的有生命的植物，一棵是

塑膠植物，如果沒有人告訴你這兩棵植物的不同，只可用眼

睛觀看，你會憑什麼去判斷那一棵是有生命的植物呢？答案

我相信大家都會猜到，就是有生命的那棵植物會不斷「成

長」，而「成長」能夠使這棵植物結出無數的果子。 

    在我屬靈的生命裏，到底甚麼令我的屬靈的生命可以不斷成長呢？就是

透過「事奉」。 因這「事奉」的歷程很長，直到永生。不過，在地上的

「事奉」，卻要經歷一些學習，我從事奉中，體會到： 

孤單時不忘記有主同在；缺乏時不忘記主必看顧； 

挫折時不忘記主賜勇氣；傷心時不忘記主話安慰； 

失望時不忘記主給盼望；疲乏時不忘記主給安息； 

恐懼時不忘記主必守護；犯罪時不忘記聖靈督責； 

歡樂時不忘記數算主恩；擁有時不忘記向主報恩； 

滿足時不忘記稱謝讚美；被愛時不忘記主愛更偉大！ 

我相信這些經歷都是屬靈生命的維他命，令我的生命成長！但還有一

個事奉的秘笈，就是以西結書所提到的：「結 34:11-16 主耶和華如此

說：看哪！我必親自尋找我的羊，將他們尋見。牧人在羊群四散的日子，

怎樣尋找他的羊，…我必從那裏救回他們來…牧養他們。我必在美好的草

場牧養他們；他們的圈必在以色列高處的山上。他們必在佳美之圈中躺

臥，也在以色列山肥美的草場喫草。 主耶和華說，我必親自作我羊的牧

人，使他們得以躺臥。 失喪的、我必尋找；被逐的，我必領

回；受傷的，我必纏裹；有病的，我必醫治…牧養他們。」。

主耶穌是我們的大牧者，我也被主牧養呢！希望在不斷的成長

中，更能與牧者和弟兄姊妹有更美好的配搭！ 
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服事中的成長                雷唐寶珍師母  

http://www.google.com.tw/imgres?imgurl=http://img1.gtimg.com/kid/pics/26829/26829193.jpg&imgrefurl=http://kid.qq.com/a/20100106/000031.htm&usg=__7quHakX2t1HnJ1VkxIXRAngnsDI=&h=405&w=300&sz=20&hl=zh-TW&start=12&zoom=1&tbnid=2fQZzBpxLS32ZM:&tbnh=124&tbnw=92&ei=


 

 

基督徒怎樣看人工受孕？ 

 

「人工受孕」是時下具爭議性議題，我們作為基督徒應怎

樣正視這爭議呢〇 

人們從研究這項醫療科技到現今發展，互相在道德觀上都持有不同

的取態及爭論。 

基督教倡議一夫一妻一生一世的委身責任，但中國人傳統觀念要傳

宗接代，「不孝有三、無後為大」，這無疑對一些不能正常生育的夫婦

來說確實造成壓力，在傳統氛圍的衝擊下，有人會因而另娶立妾，儘管

錯亂複雜的家庭關係導致了各種鬧劇在坊間例子彼彼皆是，但這些家庭

問題仍然屢見不鮮。從醫治角度，「人工受孕」是一種輔助生育治療方

法。但可惜有些人濫用這治療技術來達到自己個人經濟利益，成為一種

「商業交易」手段，惹來了坊間強烈反感。例如〆有些人棄掉了完整家

庭的觀念，選擇「代母產子」、是完全握殺了孩子在父母照顧中成長的

需要々又有些健康夫婦為順自己心意選擇以「人工受孕」來達到自己目

的、也實在是妄顧孩子的權利及摧毀了自然生命的誕生。 

我們的生命乃源於上帝，能擁有孩子，並非我們去選擇，而是上帝

的恩賜。孩子是上帝所託付的產業，我們應專心仰望耶和華，順服於祂

的帶領。 

詩篇 127:3「兒女是耶和華所賜的產業； 

                               所懷的胎是祂所給的賞賜。」 

 

鍾淑真姊妹 
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親愛的弟兄姊妺

們， 

主內平安 ! 

我是陳美玲，是一

位家庭主婦，自小

只信拜偶像，對其

他信仰均是拒於門

外 , 從 沒 有 想 到 會

信主。在 2009 年

可以說是在一個機

緣巧合的情況下，我大姑奶在美國回來並送給了我兩本有關認識

主耶穌的書本，可以說是神的安排，在看過那兩本書後，我便認

識了主耶穌基督，於 2009 年 3 月 3 日我決志信主。 

在決志的初期，我未曾去過任何教會，主要原因是不知那間教會

好。最後，尋求了我的大姑奶代為查詢她所待奉教會的傳道及牧

師，神的安排我在天水圍雲雲眾多的教會中，牧師及傳道均介紹

天恩堂給我，因此在 2009 年 6 月開始，我成為天恩堂的一份子

了，並在兩星期後參加了婦女團契。在婦女團契我認識了一群姊

妺，我們一起分享喜樂，一齊分憂，互相幫助，互相關心，學習

查考聖經及侍奉主。我相信若沒有 神的愛，我不會有這樣的改

變，也不會到天恩堂，亦不會認識到一班弟兄姊妹，轉眼已過了

兩年，感謝主!  

 

陳美玲姊妹 

 



 

 

 

 

大家好! 

我 是 李 敏 婷，感

謝 神 給 予 我 這 個

機 會 讓 大 家 去 認

識我〈 

不 知 不 覺，我 決

志 信 主 至 今 已 經

五 年。在 這 五 年

間，神 給 予 我 很

多大大小小不同的歷練和挑戰，面對著這些的挑戰，我曾經低落

過、迷茫過、絕望過，但是神卻一次又一次奇妙地領我走出死蔭幽

谷中，令我對生命燃點起盼望，從而改變我的生命。 

要感激好朋友(Money)的帶領，讓我成為天恩堂一份子，至今已

接近四年。我很慶幸能夠進入這個家〈因為這裡是讓我真正認識

神、讓我確立自己的信仰、讓我靈命不斷成長的地方々亦因為這

裡，我遇上了一班很關心和愛我的弟兄姊妹。我知道這一切並非必

然，乃是神的恩典，所以，我為此而獻上感恩。 

認識我的人都知道，我是一個比較沈靜的人，總是「少說話多

做事」，所以我傾向喜歡做一些靜態活動，例如看書、寫作等。不

過，話雖如此，其實我也有好動的一面，當你有機會認識到我這一

面時，或許會對我另眼相看。 

盼望在未來的日子中，能夠有機會認識大家更多，了解大家更

多，願主祝福大家〈 

 

敏婷姊妹 

11 



 

 12 

大家好，我是天恩堂較新的

信徒。我叫余文津，英文名

是 June，我於 2010 年 6

月 9 號在家中決志，並且

在 2010 年 7 月 31 號參加

第 一 次 的 天 恩 堂 青 年 團

契。至今已有 8 個月了。 

 

信主前的我是個很悲觀的

人，覺 得 生 命 是 無 方

向，無 意 義，沒 內 容。

信主後，我便常常返教

會了。因為常去教會，

常查經，也看了幾本靈修書再加上聖經，我真

的改變了不少。我開始對生命有了盼望，不再和以前那樣覺得人生

無意義。慢慢地，我也學會了祈禱，在祈禱後，心裡便有意想不到

的平安。我也時常想起聖經的教導，例如要原諒人，不要擔憂些甚

麼等。這些都改變了我，使我更加知道時刻都要做見證。 

 

我覺得團契的姊妹都很友善。我們經常一起查經，增加對聖經和對

神的認識。 

 

在此亦多謝各姊妹的支持與鼓勵。 



 

 

大家好! 我是 Jennifer 蘇嘉惠，自 2009 年 3 月結婚後，便跟隨丈夫

Kenneth 朱家駒搬入天水圍居住。由於現居與母堂恩泉堂距離遙

遠，便嘗試跟隨丈夫與老爺和奶奶 Joey 一同參與天恩堂的崇拜。 由

於習慣與一班相識多年的母堂弟兄姊妹一同聚會，所以最初來到天

恩堂時也不太適應，感到人生路不熟。但隨著參與崇拜的日子久

了，加上同時參與了主日學，對天恩堂；對弟兄姊妹也多了一份親

切 和 歸 屬 感。 

自去年中參加了三福訓練後，心裡便有一份感動，希望可以與對青

少年人一起成長和傳福音給他們。於是便將心志與教牧同工分享， 

適逢教會亦打算重建約瑟團契，與丈夫一同禱告求問神後，便一同

參與團契導師的事奉。 

現時約瑟團契已經改名為 TeenVoice，亦有固定和美好的聚會地點

毅智書院；和青少年人亦相處了半年有多的時間，感恩不單只是與

他們同行，亦同時被他們的生命所激勵。看見他們投入參與聚會， 

更積極參與事奉，自己的事奉心志就強烈了。感謝 神讓我倆可以參

與 TeenVoice 的事奉. 

 

Jennifer & Kenneth 
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我為何來到天水圍之前( 後 ) 

各位弟兄姊妹，主內平安，您們好，我的名字是王蘇聯桂，王

是我的夫姓，蘇聯是以前的國家(U.S.S.R)即現在的俄羅斯，桂是

桂林的桂。我並不是俄羅斯人，是在香港出生的中國人，祖籍

順德。我有 2 個哥哥，2 個姊姊，我排中間，和 3 個弟弟和 1

個細妹，共 9 兄弟姊妹。爸爸未退休前是在房屋署工作，那時

他身兼兩職，早出晚歸，但父親非常愛(鍚)我們，放假的時候帶

我們到公園盪鞦韆。母親不用工作，在家照顧我們。 

小時候因轉校關係，轉到天主教小學，那時我以為天主教是外

國的信仰，但透過祈禱認識神，開始想這世界可能有一主宰一上帝，但媽媽是拜偶像，唯有

暗地裡認識神。中學時在北角蘇淅公學完成中學，但會考成績不大理想，因家姐關係下，在

一所基督教中學重讀中五，並在佈道會中決志信主。 

我是一個理性的人，但神裡面看到凡事都有可能，凡事交託，生命應建基在永恆神的國度

裡。看到貧窮人、老年人對福音的需要，以及教會在社區的重要性。那時教會女多男小，眾

姊妹都擔心如何找到身邊的另一半，有些說要買定姑婆屋，但我知道神會為我預備的。王生

是在教會裡認識的，而以前教會的姊妹，她們大都已結婚生子，有些成為傳道人夫婦。而我

跟王先生兜兜轉轉的最終在一起，因為知道對方均是神所預備。在結婚過程中，看到神奇妙

的安排和恩典，以及教會弟兄姊妹的自動各就各位為我們預備婚禮，到現在還是歷歷在目，

感謝神。 

神一直帶領在工作、婚姻、家庭都祝福我，以慈繩愛索引領我在祂的羊圈內。 

我是在播道會恩泉堂洗禮，主任牧師是陳黔開牧師，今年已經退休，但聲音仍然是洪亮和懇

切、關懷。後期搬到深井居住，因路途遙遠，所以在深井靈光堂聚會，與他們建立了一份深

厚的友誼，在難涯的生命旅程中，為我們夫婦二人代禱，送上

無限溫暖和關心。 

在父神帶領下，我們來到天水圍旁邊的流浮山居住，祈望在這

社區內把福音帶給身邊的人，不自作吃奶的人，乃是吃乾糧的

人。 

在忙碌工作和生活中，尋找天父的心意，活出祂的美意。 

「得力在乎平靜安穩，和歸回安息。」 
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我姓王字堅發，英文名 Dicky 來到天恩堂已有一年多，家住在流浮

山村屋，有兩位守護犬(一老一少)，一般家庭保護，由這兩只小狗負

責！ 信主亦有 20 年，在不平凡經歷之下，主帶領來到這處。 雖然

日常生活非常之忙，但愛主之心仍在，仍望更多未信主之人，得享

救恩之福！為 主多結屬靈果子，多作主工，祈望他們在天家亦有

份！雖然在世仍然辛苦工作，但有美好福音，使我工作仍快樂！我

家天台，仍歡迎開放給教會使用，因它是神的家！祈望多些同弟兄

姊妹溝通！ 
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感恩分享 - 譜出愛歌                      

「常言道：人生像演戲。回看這生精彩因有祢，人在世永恆何在，

或如流星閃耀掠過，是祢令我人生找到靠依。死蔭幽谷中，祢伴我

過渡，歡欣裏，風光裏祢共我同在；當身處孤單傷痛，來擁我入懷，

祢是我神，是我奇妙救恩。全因為祢，令我一生都佳美，祢令我生

命從空虛化做傳奇；無論我壯如紅日，或如黃昏般漸漸老，是祢令

我如鷹般高飛。全因為祢，令我一生都佳美，祢令我生命從空虛化

做傳奇；唯獨祢是我拯救，我總不至死，直到永遠，從心底讚美！」 

這是一首道出不少信徒心聲的詩歌，人生不但像演戲，也像一首美

妙的詩歌，感謝神 為我們的生命譜出愛歌，喚醒我們的心靈，讓我

們從空虛化做傳奇。神 透過詩歌讓我更加親近祂，經歷祂的擁抱，

感受到祂的同在和安慰，祂讓我知道祂是慈愛的神，愛我的神，祂

是我的力量，是我隨時的幫助，是每天引導我的神。  

生命中總會有疲乏的時候 ,  但有著祂的愛和寶貴的話語，必能從新

得力，如鷹展翅上騰，讓我們的生命像一首美妙的詩歌，譜出神所

喜悅的愛歌。  

「來啊，我們要向耶和華歌唱 ;  向拯救我們的磐石歡呼!我們要來感

謝祂，用詩歌向他歡呼!」詩篇 95:1-2  

 

容寶雲姊妹 
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晨曦耀寰宇 ─ 泰山觀日出                        陳永祥 

 

「 諸天述說神的榮耀，穹蒼傳揚祂的手段」。 

「日出」就是一幅如詩如畫的奇景 : 

一線曙光從黑漫漫的夜裡破曉，東方天空即呈現紫、橙、紅、黃等

晨光色彩。反映着海面蕩漾乍明乍暗魚鱗般的波紋。此時，空中雲

霞縹緲；山上煙霧瀰漫。轉瞬間，曦日突破鴻濛而出，一輪旭日，

炫耀寰宇，光芒萬丈，照射大地，萬物因現生機而黎明人間！ 

〔註: 東嶽泰山，位於山東省泰北 (名山之一)〕 

人活在世幾千年，一代一代又一代， 

傳宗接代為天職，養兒防老為己任， 

不幸父母無所出，百思不得求杏林， 

醫藥方法應俱全，還看父母能接受， 

雖則求子有方法，全靠上帝妙安排。 
 

陳卓平 
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家長大使訓練感想 

梁杏芳姊妹 - 在這六次訓練的裝備中，最得益的都是自己，培育自己去幫

助人，提升了自知能力，怎樣從聖經的教導用於今天，讓更多人認識神。 

何桂芳姊妹 - 感謝 天父給我機會參加三宗所舉辦的家長大使訓練。 

透過訓練，我學到一些有關夫婦及孩子相處之道，非常實用! 亦享受眾姊妹

一同學習和感受敬拜的氣氛，很親切和諧。我還認識了其他堂會的姊妹們

呢!  感謝主! 

梁丹茹姊妹 - 參加三宗舉辦的家長大使訓練後的一些分享：學員來自不同

教會，但親密如一家及講員用聖經教導如何幫助及關心有需要的家庭，對

將來事奉很有幫助。 

陳惠芬姊妹 - 感謝主，在主的帶領下完成了「家長大使訓練班」。課程裡

讓我深深的感受到姊妹們這份服侍神、服侍人的心。透過這個課程都能建

立弟兄姊妹的生命及幫助天水圍的家庭。願主 祝福天水圍社區。 

簡翠卿姊妹 - 讓我們在家庭問題及情緒問題上有更多認識和了解，最重要

是耶穌已為我們作了榜樣，我們要學像耶穌的心腸去憐憫人，幫助有需要

的人，助人自助。感謝神！我們已經畢業了，願神使用一班家長大使祝福

天水圍。 

何惠英姊妹 - 想不到神透過家長大使課程祝福我，因為我學到同理心、互

動的溝通，不是用自已的言語，而因神的話語來關心和建立別人，還要熟

讀神的話(聖經)更要多親近神，明白祂的旨意。感謝神！祂的恩典在軟弱的

人身上顯得完全，還帶給我很大的激勵，提後 4:2 務要傳道，無論得時不

得時。 
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在屬靈教室的專題內容裡，從聖經帶出非常重要的一點：人是照着 

神的形像樣式被造的(創 1 ： 27) 。因此人的生命價值是十分尊貴，而世

界的價值觀又怎可能與神相比呢！每一個生命的誕生，都有上帝獨特奇

妙的安排，若然由人類生殖科技來替代孕育生命，豈不是有違上帝起初

對人類的創造？ 斷乎不可！當我們對人的生命尊重，便是對上帝尊重！ 

在真正男女婚姻盟約之下結合而所誕生的小生命，會有着一個真正

的身份。相反有些因着金錢交易的人工受孕，而來到這個世界的小生

命，可能也不知道自己的真正父或母是誰？不過，陳麗嫻姑娘給我們知

道，有一位孤兒院的院長一生沒有經過婚姻和懷孕，卻是眾多孩子心中

的慈祥父母。 

鍾淑真姊妹從基督徒的看法，說出了現今一些從生兒育女之下所產

生的家庭問題，繼而引伸到人工受孕所帶來的另類社會現象。 感謝神！

因為我們是基督徒，因此，讓我們從聖經知道，兒女是耶和華所賜的產

業，所懷的胎是 祂所給的賞賜(詩 127 ： 3) 。所以，我們要專心仰望等

候上帝的安排。 

雷師母給我們從事奉的角度，去分享一個不斷成長的屬靈生命的歷

程，從她的體會當中有三個字叫我不可忘記，就是"不忘記"。令我立即

想到要感謝神！因為使我屬靈生命有成長，全是神的恩典和帶領，並不

是任何人能夠替代的。所以，從屬靈層面來說，每一個有成長的生命，

都不能夠靠「人工受孕」出來的。 

一個真正生命的誕生，源自上帝起初對人類始袓的賜福說：你們要

生養眾多、遍滿地面、治理這地(創 1 ： 28 上) 。 

田偉倫 

[ 彩色版本可到天恩堂網站下載 ] 


